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Candidatos à prefeitura de Bom Jesus da Lapa: Fabio Nunes (PT), Eures 
Ribeiro (PSD), Joãozinho Magalhães (PRD) e Patrícia Assis (PMB).
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Em Bom Jesus da Lapa, prefeito 
Fábio Nunes lidera corrida eleitoral 

numericamente, aponta pesquisa

PREFEITOS DO NORDESTE FICAM 
MILIONÁRIOS E AUMENTAM PATRIMÔNIO EM 
ATÉ 36 VEZES NOS ÚLTIMOS QUATRO ANOS

ILUSTRAÇÕES: LUCAS THAYNAN E EDSON BORGES

GASTRONOMIA SUSTENTÁVEL É SOLUÇÃO CRIATIVA 
PARA O COMBATE AO DESPERDÍCIO ALIMENTAR E 

GERA IMPACTO POSITIVO PARA O MEIO AMBIENTE

Seu filho está com as 
vitaminas em dia? Veja 
4 cuidados com a saúde 
dos pequenos
Além das vitaminas, 
minerais como cálcio e ferro 
também são essenciais 
para o desenvolvimento de 
crianças e adolescentes
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R$ 150 mil a R$ 4 milhões: conheça os prefeitos que multiplicaram seu patrimônio enquanto 
governavam cidades com PIB abaixo da média. A prefeita de Mucugê está entre os nomes citados  
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BLOCO DE NOTAS

Eleições 2024

Aquisição Alimentos - Agricultura Familiar

As Eleições Municipais serão realizadas em todo o Brasil no dia 6 de outubro. Na Bahia, mais de 11,2 
milhões de pessoas estão aptas a escolher seus representantes. Desse total, 76.198 são eleitoras 
e eleitores com deficiência, que terão garantida a prioridade na fila de votação. A preferência no 

atendimento também se estende a outros públicos previstos no art. 1º da Lei nº 10.048/2000 e no art. 100 
da Resolução TSE nº 23.736/2024.

Entre os grupos com prioridade, estão pessoas idosas (com 60 anos ou mais), pessoas com mobilidade 
reduzida, pessoas enfermas, pessoas com transtorno do espectro autista, pessoas obesas, gestantes, 
lactantes e com crianças de colo. Acompanhante ou atendente pessoal de pessoas com deficiência 
também terá preferência, mesmo que vote em outra seção. Vale ressaltar que, dentro desse grupo, 
eleitoras e eleitores com 80 anos ou mais têm prioridade sobre todos os outros, independentemente da 
ordem de chegada.

Autoridades, agentes públicos e postulantes

A Resolução 23.736, do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), que trata dos atos relacionados ao pleito de 
outubro, também garante a preferência na fila para candidatas e candidatos, juízas e juízes eleitorais, 
promotoras e promotores eleitorais, servidoras e servidores da Justiça Eleitoral e policiais militares em 
serviço no dia da eleição.

O Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia da Bahia (IFBA), Campus Vitória da Conquista, 
torna pública a abertura de Chamada Pública para a aquisição de gêneros alimentícios provenientes 
da Agricultura Familiar. A iniciativa, que Dispensa Licitação, está em conformidade com a Lei Federal 

nº 11.947/2009 e outras normativas pertinentes, visando fortalecer a aquisição de produtos locais.
A Chamada Pública foi anunciada, por meio da Portaria IFBA-VDC nº 112, datada de 3 de setembro de 2024. 

A proposta é direcionada a agricultores familiares que se enquadrem em algumas condições específicas. 
Grupos formais, como Cooperativas e Associações de agricultores Familiares, devem possuir a Declaração 
de Aptidão ao Pronaf (DAP Jurídico) e estar devidamente formalizados. Além disso, grupos informais, que 
também possuem a DAP Física, podem se articular para apresentar um Projeto de Venda. Por fim, agricultores 
familiares que sejam fornecedores individuais e tenham a DAP Física também estão aptos a participar.

Os interessados devem apresentar a documentação necessária para habilitação, juntamente com o 
Projeto de Venda, no dia 15 de outubro de 2024, às 10 horas (horário de Brasília), na sede do IFBA Campus 
Vitória da Conquista, localizada na Av. Sérgio Vieira de Melo, 3150 - Zabelê, Vitória da Conquista - BA, CEP 
45078-300. 

Link: https://portal.ifba.edu.br/conquista/EditalChamadaPblican012024AgriculturaFamiliarPnae.pdf

ascom@tre-ba.jus.br
ASCOM – TER/BA

ccoms.conquista@gmail.com
ASCOM – IFBA VITÓRIA DA CONQUISTA
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Investimentos – Infraestrutura na Bahia

Saúde – Doenças 
Cardiovasculares

As Doenças Cardiovasculares são a principal causa de morte no Brasil. De 
acordo com a Sociedade Brasileira de Cardiologia (SBC), aproximadamente 
1.100 pessoas morrem por dia no país em decorrência de Doenças do Coração 

e do Sistema Respiratório. 
Após perder a liderança brevemente em 2021 para a Covid-19, que naquele ano 

causou 411 mil óbitos, as Doenças Cardiovasculares retomaram o primeiro lugar das 
causas de mortes no país. Segundo os dados do relatório “Carga Global de Doenças e Fatores de Risco Cardiovasculares”, publicado em dezembro de 2023 no Journal 
of the American College of Cardiology, Doenças Cardiovasculares resultaram no óbito de cerca de 400 mil brasileiros só em 2022. Tal cenário reforça a importância 
do Dia Mundial do Coração, comemorado em 29 de setembro, que tem como objetivo conscientizar a população sobre a importância de manter uma vida saudável e 
evitar Doenças Cardíacas.

Pessoas com fatores de risco como Hipertensão Arterial, Diabetes Mellitus, Tabagismo, Colesterol Alto, Estresse e Sedentarismo são as mais propensas a 
desenvolver esse tipo de doença. 

De acordo com a Médica Cardiologista Michella Assunção Roque, os casos de Infarto do Coração têm aumentado nos últimos anos e acredita-se que esse aumento 
possivelmente tem relação com a maior exposição, no estilo de vida moderno, aos fatores de Risco Cardiovascular já citados. Além disso, está relacionado ao maior uso 
de drogas, que é causa comum de Infarto em pessoas jovens. 

“Vale lembrar que boa parte das Paradas Cardíacas em pacientes jovens – atletas, por exemplo – não se dá por Infarto, que acontece por obstrução de uma Artéria 
do Coração, mas por Doenças Cardíacas Congênitas e Doenças Genéticas do Coração que podem gerar Arritmias e Morte Súbita”, completa a Especialista, que 
também é Professora do curso de Medicina do Centro Universitário UniFG, parte integrante da Inspirali, melhor Ecossistema de Educação em Saúde do país. 

Dra. Michella Assunção alerta para os sinais que podem indicar uma Doença Cardiovascular. Sintomas como cansaço excessivo, falta de ar, dores no peito, 
palpitações, tonturas e desmaios devem ser analisados por um Médico, idealmente um Cardiologista. 

 
Prevenção 

Conforme aponta a Cardiologista, as principais medidas de prevenção incluem a adoção de uma alimentação saudável, com alimentos mais naturais e com baixo 
teor de sal e gorduras; pelo menos 150 minutos de atividade física regular por semana, conforme orientação da Organização Mundial de Saúde (OMS); medidas 
regulares da Pressão Arterial, mesmo na ausência de sintomas e, principalmente, em pessoas acima de 40 anos; e cessação do tabagismo. 

Além disso, a Professora da UniFG indica que as pessoas realizem exames de sangue para medidas de Colesterol e Diabetes uma vez ao ano; reduzam ou idealmente 
cessem o consumo de bebidas alcoólicas e adotem medidas para controle do estresse além da atividade física, como sono reparador, redução do uso de telas, práticas 
de meditação, atividades de lazer e espiritualidade. 

“É fundamental cuidar da Saúde do Coração, porque o Acidente Vascular Cerebral ou o Infarto que vai acontecer daqui a alguns anos depende do nosso cuidado 
com a saúde hoje”, ressalta a Dra. Michella. 

Na tarde da quinta-feira, 26, o Diretor Financeiro e de Crédito do Banco 
do Nordeste, Wanger Alencar, participou do Bahia Export, primeiro 
Fórum Estadual de Logística, Infraestrutura e Transporte do Estado, e 

apresentou os investimentos do Banco nos últimos anos para o setor. O Diretor 
realizou uma palestra sobre os caminhos para financiamentos no Estado.

Ao destacar a atuação do Banco do Nordeste nos setores, Wanger ressaltou 
a atenção do Banco às práticas ESG. “Não há desenvolvimento sem logística, 
infraestrutura e transportes. Esses são pilares fundamentais para o mundo que 
vivemos, e o Banco do Nordeste tem uma atuação significativa nesses setores, 
com total alinhamento às questões ambientais, sociais e de governança”, reforçou 
Wanger.

De 2018 a junho de 2024, o Banco do Nordeste investiu R$ 64,8 bilhões em 
infraestrutura em toda sua área de atuação. Desse valor, o Diretor destacou que 
R$ 37,7 bilhões, 58% dos financiamentos do setor, foram em apoio à geração de 
energia a partir de matrizes renováveis.

O Bahia Export, realizado na Federação das Indústrias da Bahia (Fieb), em 
Salvador, promovido pelo Grupo Brasil Export, com patrocínio do Banco do 
Nordeste. A proposta do evento foi reunir executivos, empresários, autoridades 
do setor de logística e do poder público para debater temas relacionados à 
infraestrutura, potencial de desenvolvimento, crescimento da produção industrial 
baiana, matrizes energéticas e sustentabilidade. De acordo com a organização, há 
a necessidade de reunir os diferentes setores para promover o desenvolvimento 
da infraestrutura em sintonia com o ritmo do setor produtivo, aumentando o grau 
de eficiência.

imprensa@bnb.com.br
ASCOM – BANCO DO NORDESTE

gisele@comunicativaassociados.com.br  
GISELE ALMEIDA – AGÊNCIA COMUNIC.ATIVA
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O Diretor Wanger Alencar demonstrou a ampla 
atuação do Banco do Nordeste na região.
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ELEIÇÕES 2024 - PESQUISA ELEITORAL

Candidatos à prefeitura de Bom Jesus da Lapa: Fabio Nunes (PT), Eures 
Ribeiro (PSD), Joãozinho Magalhães (PRD) e Patrícia Assis (PMB).

FOTOS: DIVULGAÇÃO/REDES SOCIAIS

Em Bom Jesus da Lapa, prefeito 
Fábio Nunes lidera corrida eleitoral 
numericamente, aponta pesquisa

O prefeito e candidato à reeleição Fábio Nunes Dias (PT) lidera numericamente a disputa pela Prefeitura de Bom Jesus da 
Lapa faltando pouco mais de uma semana para a data da eleição. É o que aponta a pesquisa realizada pelo Instituto Destake 
Pesquisas (@destakepesquisas), entre os dias 21 e 22 últimos, para traçar o panorama das eleições no município. O prefeito 

e candidato à reeleição, que lidera em todos os cenários, tem 49,9% das intenções de voto, no cenário da pesquisa estimulada, con-
siderando apenas os votos válidos, enquanto o ex-prefeito e atual Deputado Estadual Eures Ribeiro Pereira (PSD), ocupa a segunda 
colocação, com 44,2% da preferência do eleitorado. Em terceiro e quarto lugar aparecem os candidatos do PRD e do PMB, respecti-
vamente Joãozinho Magalhães (João Alexandre Leão Magalhães e Patrícia Lopes de Assis, com 3,9% e 2,0%.

EXPONTÂNEA 

No recorte da pesquisa Espontânea, quando os eleitores 
não têm acesso à lista com os nomes dos candidatos, o pre-
feito e candidato à reeleição, Fábio Nunes Dias (PT), aparece 
matematicamente à frente do ex-Prefeito e atual Deputado 
Estadual, Eures Ribeiro pereira (PSD), com 44,5% das inten-
ções de voto contra 39,8%. Considerando a margem de erro, 
de 5 pontos percentuais para mais ou para menos, Fábio Nu-
nes oscila entre 49,5% e 39,5%, enquanto Eures Ribeiro tem 
entre 44,8% e 34,8%. O terceiro colocado é Joãozinho Ma-
galhães, que foi citado por 3,4% dos eleitores entrevistados, 
podendo chegar, no limite da margem de erro a 8,4%, segui-
do de Patrícia Assis, do PMB, com 1,0%, podendo chegar, no 
limite da margem de erro a 6,0% . Nesse recorte da pesquisa, 
os indecisos (que não souberam responder) somaram 9,2% e 
os que votariam em branco ou anulariam o voto (responde-
ram nenhum) foram 2,1%.
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ESTIMULADA

No cenário da pesquisa Estimulada, quando os nomes dos 
candidatos registrados no Tribunal Superior Eleitoral e aptos 
a participar da eleição municipal de 2024 são apresentados 
aos eleitores lapenses entrevistados, o prefeito e candidato 
à reeleição, Fábio Nunes Dias, lidera a disputa com 46,3% das 
intenções de voto, variando no limite da margem de erro – 5 
pontos percentuais para mais ou para menos - entre 51,3% 
e 41,3%. Em segundo lugar aparece o ex-prefeito e atual De-
putado Estadual, Eures Ribeiro Pereira (PSD), com 41,1%, os-
cilando no limite da margem de erro entre 46,1% e 36,1%. O 
candidato do PRD, Joãozinho Magalhães aparece com 3,7% 
das intenções de voto, podendo chegar, no limite da mar-
gem de erro, a 8,7%. A candidato do PMB, Patrícia Assis, tem 
10,8% e pode chegar a 6,8% no limite da margem de erro. Os 
indecisos (que disseram não saber) foram 5,0%, enquanto os 
que sinalizaram que votariam em branco ou anulariam o voto 
(responderam nenhum) somaram 2,1%.

ESTIMULADA - VOTOS VÁLIDOS

No recorte do levantamento Estimulada, mas consideran-
do apenas os votos válidos, excluídos os indecisos, brancos e 
nulos (entrevistados que disseram não saber em quem votar 
ou que não votariam em nenhum dos quatro), que é como o 
Tribunal Superior Eleitoral define o resultado das eleições, 
mostra o prefeito e candidato à reeleição, Fábio Nunes (PT), 
com 49,9% das intenções de voto, variando no limite da mar-
gem de erro entre 54,9% e 44,9%, seguido do ex-prefeito e 
atual Deputado Estadual pelo PSD, Eures Ribeiro, com 44,2%, 
oscilando no limite da margem de erro entre 49,2% e 39,2%. 
Em terceiro lugar aparece o candidato Joãozinho Magalhães 
(PRD) com 3,9%, podendo chegar, no limite da margem de 
erro, 8,9%. A candidata Patrícia Assis (PMB) tem 2,0%, po-
dendo chegar, no limite da margem de erro, a 7,0%.

FIDELIDADE DOS VOTOS 

O levantamento questionou os eleitores se estariam de-
finidos em relação a intenção de voto ou se até a data da 
eleição poderiam mudar de opinião. Nesse recorte, 84,0% 
dos entrevistados disseram estar decididos e não tendem a 
mudar o voto. Os que admitiram que podem mudar de opi-
nião até o dia das eleições somaram 15,2%. Outros 0,8% não 
souberam ou não responderam.
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REJEIÇÃO

Quando o quadro avaliado foi a rejeição do eleitorado la-
pense aos candidatos, o ex-prefeito e atual Deputado Es-
tadual, Eures Ribeiro (PSD), foi o mais citado. Segundo o le-
vantamento Destake Pesquisas (@destakepesquisas), 24,6% 
dos eleitores de Bom Jesus da Lapa não votariam de jeito 
nenhum no Deputado Estadual, Eures Ribeiro para prefeito 
do município. O prefeito e candidato à reeleição, Fabio Nu-
nes, é rechaçado por 22,8% dos entrevistados. O candidato 
Joãozinho Magalhães foi citado por 10,7% dos eleitores en-
trevistados. E a candidata Patrícia Assis (PMB) é numerica-
mente a postulante com menor rejeição, tendo sido citada 
por 9,4% do eleitorado. Os que não rejeitam nenhum dos 
quatro somaram 11,5% e outros 20,9% não souberam ou não 
responderam. 

Metodologia

A pesquisa do Instituto Destake Pesquisas, contratada pela PAV-BA Comunicação Web Ltda/Política ao Vivo, 
entrevistou 382 eleitores de Bom Jesus da Lapa com idade a partir de 16 anos, entre os dias 21 e 22 de setembro. 
O levantamento foi registrado no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) com o número BA-05710/2024. A margem de 
erro é de 5,0 pontos percentuais para mais ou para menos e o grau de confiança é de 95%.
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PREFEITOS DO NORDESTE FICAM 
MILIONÁRIOS E AUMENTAM PATRIMÔNIO EM 

ATÉ 36 VEZES NOS ÚLTIMOS QUATRO ANOS
R$ 150 mil a R$ 4 milhões: conheça os prefeitos que multiplicaram seu patrimônio enquanto governavam cidades 
com PIB abaixo da média. A prefeita de Mucugê está entre os nomes citados  

intercept.com.br
GRAZIELA FRANÇA E THIAGO AQUINO

ILUSTRAÇÕES: LUCAS THAYNAN E EDSON BORGES
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Com uma população de menos de 14 mil habitantes, 
o município de Mogeiro, no interior da Paraíba, se 
destaca entre as cidades do Nordeste quando o 

assunto é a evolução patrimonial do prefeito. É nesta cida-
de que Antonio Ferreira, do PL, que concorre à reeleição, 
aumentou em 36 vezes o seu patrimônio durante seu últi-
mo mandato. 

Enquanto em 2020 ele declarou R$ 202,6 mil à Justiça 
Eleitoral, em 2024 informou ter R$ 7,4 milhões em bens. 
Um aumento de 3.555,15%.

Esse é um dos casos encontrados por um levantamen-
to feito pela Agência Tatu, em parceria com o Intercept 
Brasil, que mostra a enorme evolução no patrimônio de 
alguns prefeitos nordestinos. A maioria governa cidades 
pequenas, com PIB abaixo da média nacional. O prefeito de 
Recife, João Campos, do PSB, é o único que governa uma 
capital a figurar na lista. Ele atribui o aumento a uma he-
rança de seu pai, Eduardo Campos, morto em um acidente 
de avião em 2014. Leia abaixo.

A reportagem analisou o patrimônio dos prefeitos de 
todas as cidades do Nordeste, comparando os dados de 
2020 com os de 2024. Foram considerados aqueles que, 
em 2020, possuíam menos de R$ 999 mil em bens e, em 
2024, ultrapassaram a marca de R$ 1 milhão. Todos foram 
procurados pela reportagem, mas só Dona Ana, de Mucu-
gê, na Bahia, respondeu.

POLÍTICA - ELEIÇÕES
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Outro caso é o da prefeita da cidade baiana de Nova 
Viçosa, Luciana Machado, do União Brasil. Ela aumen-
tou seu patrimônio em mais de 18 vezes, saindo de R$ 
622 mil em 2020 para R$ 11,5 milhões em 2024, um 
crescimento de 1.758,19%. 

Pecuarista, Machado disputou o cargo de prefeita 
pela primeira vez em 2016 pelo PP, quando declarou 
R$ 321 mil em bens ao TSE. Naquele ano, ela não se 
elegeu.

Entre as declarações à Justiça Eleitoral de 2016 e 
2020, seu patrimônio aumentou 93,74%, ou seja, pra-
ticamente dobrou. Já enquanto prefeita do interior 
baiano, essa evolução foi muito maior. O salário da 
gestora é de R$ 19,5 mil, de acordo com o Portal da 
Transparência da cidade. 

Durante todo esse período, Luciana manteve as 
mesmas informações na declaração: pecuarista, com 
ensino médio completo e casada. O aumento mais ex-
pressivo foi com os 45,98% da participação do capital 
social na empresa Patrimonial Futuro, do segmento de 
produção rural, o equivalente a R$ 10 milhões. A em-
presa foi criada em 15 de julho de 2022 tendo como 
sócio-administrador o marido da prefeita, o deputado 
estadual Robinho, também do União da Bahia. A sede 
fica na Avenida Luís Viana, uma das principais de Sal-
vador.

O nome da prefeita também esteve ligado a outro 
CNPJ. A empresa, que também era chamada Patrimo-
nial Futuro, iniciou as atividades em março de 2022, 
mas foi encerrada quatro meses depois, em 1º de julho, 
15 dias antes da abertura da atual Patrimonial Futuro, 
que segue ativa.  

Nova Viçosa está localizada no extremo sul baiano, 
a 800 km de Salvador, e tem 39.509 habitantes. O PIB 
per capita de 2021, o mais recente disponível segundo 
o IBGE, foi de R$ 13.040,80, ocupando o 4.146º lugar 
entre 5.570 municípios brasileiros. 

Ainda de acordo com o IBGE, o salário médio dos trabalhadores formais em Nova Viçosa é 1,7 salário mínimo (R$ 2.400,40).

Quando concorreu pela primeira vez ao cargo e foi eleito, em 2008, Antonio Ferreira não declarou bens ou sua ocupação. 
Já na reeleição de 2012 informou apenas ter uma caminhonete avaliada em R$ 50 mil. 

Em 2020, quando voltou a concorrer ao cargo, Antonio já de-
clarou ser sócio e ter R$ 150 mil de capital social da empresa CEI 
Editora e Distribuidora, que tem CNPJ ativo desde 2005 e atua com 
comércio varejista de livros, jornais, revistas e papelaria, com sede 
no Centro de Campina Grande. 

Agora, o candidato declarou que o capital dessa mesma empre-
sa soma R$ 4,9 milhões, mas há registro na Receita Federal de que 
chega a R$ 7 milhões.

Antonio Ferreira também é representante legal de sua filha Ma-
ria Eduarda Almeida de Melo Ferreira, que aparece como sócia da 
AJF Representações. A empresa está ativa desde 2020 e tem um 
capital social estimado em R$ 2,3 milhões. O empreendimento está 
endereçado na capital paraibana, com atividades de intermediação 
e agenciamento de serviços e negócios.

Outra empresa ativa no nome de Antonio Ferreira é denominada 
AJF Participações, que não consta na declaração de bens do candi-
dato. Essa foi aberta em maio de 2022, tem capital social estimado 
em R$ 1 milhão e atividade descrita como holdings de instituições 
não-financeiras.

A cidade de Mogeiro fica a 88 km de João Pessoa e possui um 
Produto Interno Bruto per capita de R$ 12.416,64, valor bem abaixo 
da média brasileira:R$ 42.247,52. 

De acordo com o IBGE, apenas 10,25% da população tem em-
prego formal e o salário médio mensal dos trabalhadores é de 1,5 
salário mínimo (R$ 2.118). O último salário do prefeito registrado, 
de 2021, era de R$ 17 mil, segundo o Portal da Transparência do 
município.

Além de Antonio, mais seis candidatos figuram na lista de prefei-
tos que concorrem à reeleição e que, em quatro anos, se tornaram milionários, conforme aponta o levantamento feito pela 
Agência Tatu em parceria com o Intercept Brasil.

Antonio Ferreira.

 FOTO: DIVULGAÇÃO.
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De R$ 150 mil a R$ 4,5 milhões: Antonio Ferreira, do PL, de Mogeiro (PB)
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O prefeito do Recife, João Campos, do PSB, também ficou milio-
nário entre 2021 e 2024. Na campanha anterior, o filho de Eduardo 
Campos, ex-governador de Pernambuco morto em 2014, declarou 
patrimônio de mais de R$ 242 mil e, agora, informou R$ 2,6 milhões. 
O aumento é de 975,62%%

Em 2020, João disse ter um imóvel de R$ 40 mil, um veículo de 
R$ 32 mil, R$ 15 mil em espécie e R$ 154 mil em “outros bens e di-
reitos”. Nesta eleição de 2024, o prefeito declarou++ ter R$ 100 mil 
em “quotas ou quinhões de capital”, R$ 40 mil em imóveis e R$ 2,5 
milhões em “outros bens e direitos”. 

O recifense entrou na política em 2018, aos 24 anos, quando se 
candidatou e foi eleito deputado estadual. Formado em engenharia 
civil, ele declarou ter na época R$ 123 mil. Como prefeito, o salário 
bruto de Campos é R$ 25 mil.

Entre os prefeitos nordestinos que se tornaram milionários nos 
últimos quatro anos, João Campos é o único de uma capital. Recife 
tem 1,4 milhão de habitantes e o segundo maior PIB per capita en-
tre os demais municípios citados na reportagem, com R$ 33.094,37, 
ocupando o 1.889º lugar no ranking nacional. A cidade tem mais de 
52% da população ocupada em trabalho formal, com renda média 
de 3,2 salários mínimos (R$ 4.518,40). 

O prefeito explicou que o crescimento patrimonial se refere à in-
denização por seguro em razão da morte do pai, que morreu em um 
acidente aéreo em 2014, quando disputava a presidência do Brasil.

Com R$ 382 mil declarados em bens, João Carlos foi eleito em 2020 pelo 
Patriota no município de Buriticupu, no Maranhão. Na época, informou ser 
solteiro e empresário. 

Em quatro anos, o patrimônio aumentou R$ 3,3 milhões, o que represen-
ta 869,89% de crescimento. Entre os bens declarados em 2020, o candida-
to informou R$ 180 mil em participação na empresa Cross Construções e R$ 
90 mil na empresa G Muniz Construtora. 

Em 2024, essas empresas não aparecem na declaração de João Carlos, 
hoje do PP. De acordo com a Receita Federal, a Cross Construções, com 
capital estimado em R$ 200 mil, está inapta desde agosto de 2024. Esta 
classificação é dada para a empresas com alguma pendência com a Receita 
Federal, como, por exemplo, a não apresentação de declarações e demons-
trativos obrigatórios por dois anos consecutivos. Há, ainda, um histórico de 
dívida ativa na União de R$ 1.080.029,49, de acordo com o programa Regu-
larize da Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional. Já a G Muniz Construtora 
continua ativa.

Apesar de não terem sido declaradas em 2024, as empresas contam com 
João Carlos como sócio-administrador.

A lista de bens de João Carlos cita um imóvel na capital São Luís, a 411 km 
da cidade onde ele é prefeito, no valor de R$ 1,5 milhão, e outro em Buriticu-
pu avaliado em R$ 950 mil. Ele ainda declarou R$ 675 mil em 450 cabeças 
de gado nelore, R$ 300 mil em dinheiro em espécie e um veículo de R$ 280 
mil. 

O prefeito, que tem o salário bruto de mais de R$ 27 mil, é casado com a 
deputada estadual Edna Silva, do Patriota, eleita em 2022, quando informou ser empresária e ter bens avaliados em R$ 2,8 milhões.

Buriticupu tem 55.499 habitantes com 5.915 pessoas ocupadas, com  renda mensal média de 2 salários mínimos (R$ 2.824). O PIB 
de 2021 foi R$ 10.165,53, colocando  o município na posição 4.850ª entre as cidades brasileiras.

De R$ 242 mil a R$ 2,6 milhões: João Campos, do PSB, prefeito de Recife (PE) 

João Campos. 

FOTO: DIVULGAÇÃO

De R$ 382 mil a R$ 3,3 milhões: João Carlos, do PP, prefeito de Buriticupu (MA)

João Carlos. 

FOTO: DIVULGAÇÃO

POLÍTICA - ELEIÇÕES
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Entre os prefeitos do Nordeste que tentam a reeleição em 2024 e se tor-
naram milionários durante o mandato, ainda há o gestor de Penedo, em Ala-
goas, o engenheiro Ronaldo Lopes, do MDB.

Ronaldo declarou em 2020 ter R$ 945,4 mil ao concorrer ao cargo de 
prefeito de Penedo (AL), incluindo parte de um apartamento em Maceió, um 
terreno em Penedo, participação nas empresas Penedo Comunicações, res-
ponsável pela Rádio Penedo FM, R$ 100 mil em espécie, dois veículos e saldos 
bancários. O candidato afirmou, ainda, ter participação na empresa Enkos En-
genharia, mas Ronaldo não figura no quadro societário, conforme pesquisas 
realizadas. Os administradores e sócios são os seus três filhos: Marcela, Gui-
lherme e Gustavo Ressurreição Lopes. 

Passados quatro anos como prefeito, o patrimônio do engenheiro saltou 
para R$ 3,6 milhões, um aumento de 280,98%. O salário do gestor municipal é 
R$ 20 mil, de acordo com o Portal da Transparência. 

Na Penedo Comunicações, Ronaldo mantém sociedade com a esposa, Ma-
ria de Fátima Ressurreição Lopes. Na Rádio Penedo FM, a mãe dele, Maria Pe-
reira Lopes (falecida em 2022), também aparece como sócia. 

Além dos bens que haviam sido apresentados em 2020, Lopes declarou, 
para as eleições deste ano, a totalidade de um apartamento que antes só ti-
nha a posse de 50%, doação no valor de R$25 mil, R$200 mil em um cofre 
domiciliar, veículo avaliado em preço superior ao que possuía antes, além da cota em seis terrenos deixados de herança. 

Lopes já exerceu o cargo de vice-prefeito de Penedo entre 2013 e 2020 durante a gestão de Marcius Beltrão, do PDT, hoje seu concor-
rente na disputa pela Prefeitura da cidade. Na época também integrante do PDT, Lopes declarou R$ 470 mil em bens em 2012 e, quatro 
anos depois, informou R$ 765 mil ao TSE. 

Penedo tem 58.650 habitantes, com o PIB per capita de R$ 15.371,47, o 3.735º entre os municípios brasileiros. A renda média entre os 
trabalhadores formalizados é de 2,2 salários mínimos (R$ 3.106,40) — 15% da população tem emprego formal. 

A 470 km de Salvador, o município de Mucugê é administrado há quatro 
anos por Ana Medrado, conhecida como Dona Ana, do PSB. Em 2020, quando 
se candidatou pelo DEM, ela declarou R$ 579 mil reais em bens e informou ser 
servidora pública civil aposentada, viúva e ter ensino superior incompleto. Já 
em 2024, os bens informados por ela ao TSE cresceram para R$ 4,1 milhões, um 
aumento de 621,49%. 

O principal fator para o aumento patrimonial, de acordo com a declaração 
da candidata, foi o surgimento de um valor destinado a um empréstimo de R$ 
3,5 milhões concedido ao filho Antônio Carlos Hora Medrado. No entanto, de 
acordo com a assessoria de imprensa da candidata, o valor faz parte da venda 
de uma fazenda, que é herança deixada pelo marido e teve trânsito julgado em 
2009. Questionada por não ter declarado a herança nas eleições anteriores, a 
assessoria da candidata informou que a fazenda foi vendida recentemente e 
que ainda há bens a serem vendidos. 

A informação sobre a remuneração da prefeita não está disponível no Portal 
da Transparência do município e nem foi respondida pela assessoria da candi-
data.

Ana Medrado já foi eleita prefeita de Mucugê em 2004 pelo PFL (atual DEM) 
– na época, não declarou bens – e também em 2012, pelo PP, quando informou 
ao TSE ter patrimônio de R$ 284 mil. 

Mucugê tem 12.137 habitantes e o PIB per capita em 2021 foi de R$ 88.818,38, 
o maior entre os municípios citados nesta reportagem, ocupando o 265º lugar 
entre todas as cidades brasileiras, acima da média nacional. O Censo 2022 con-
tabilizou 3.447 pessoas com emprego formal no município, com remuneração média mensal de 1,8 salário mínimo (R$ 2.541,60).

Os bens declarados pelo prefeito Artur, do município da Barra, são 
avaliados em R$ 2,6 milhões, o que representa um  aumento patrimo-
nial de 717,67% em comparação com o que o candidato tinha em 2020, 
que era R$ 329 mil. 

O prefeito informou ao TSE neste ano que possui uma propriedade 
rural denominada Fazenda Vale Verde, avaliada em R$ 1,5 milhão. Se-
gundo ele, na declaração ao TSE, a propriedade foi adquirida em 2000, 
mas Artur não a declarou ao TSE quando concorreu em 2008, 2012 e 
2020. O candidato à reeleição também acumula outras fazendas, imó-
veis e herança dos pais. 

Artur disputa o seu quarto mandato — já foi prefeito entre 2009 
e 2016. Em 2008, ele declarou patrimônio de R$ 120 mil. A informa-
ção sobre  a remuneração do gestor não está disponível no Portal da 
Transparência do município.

Barra está a 675 km da capital baiana, no semiárido, e tem 51.092 
habitantes. O PIB per capita, de  R$ 7.941,89, é um dos menores do Bra-
sil, ocupando o 5.453º lugar entre os 5.570 municípios. Apenas 7% da 
população tem emprego formal.

De R$ 329 mil a R$ 2,6 milhões: Artur, do PP, prefeito de  Barra (BA)

João Campos. 

FOTO: DIVULGAÇÃO

R$ 579 mil a R$ 4,1 milhões: Dona Ana, do PSB, prefeita de Mucugê (BA)

Dona Ana.

FOTO: DIVULGAÇÃO

De R$ 945 mil a R$ 3,6 milhões: Ronaldo Lopes, do MDB, de – Penedo (AL)

Ronaldo Lopes.
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Seu filho está com as vitaminas 
em dia? Veja 4 cuidados com a 
saúde dos pequenos
Além das vitaminas, minerais como cálcio e ferro também são essenciais 
para o desenvolvimento de crianças e adolescentes

sistemas@mailingimprensa.com.br
VANESSA SERAFIM 

FOTO: DIVULGAÇÃO

As vitaminas e os minerais, conheci-
dos como micronutrientes, são es-
senciais na regulação das funções 

do organismo. No caso de crianças e ado-
lescentes, a atenção precisa ser redobra-
da e, em algumas vezes, será necessária a 
suplementação ou a reposição. Veja 4 dicas 
para cuidar bem da saúde do seu filho:

1. Leve seu filho ao médico: o acompa-
nhamento de profissional de confiança para 
checar se os pequenos estão com falta de 
micronutrientes é uma forma de prevenir 
doenças e problemas futuros. “Além de au-
xiliar na manutenção do sistema imune, as 
vitaminas e minerais são essenciais para o 
desenvolvimento infantil, como formação 
de ossos e dentes, funcionamento muscu-
lar e neuromuscular, visão, entre outros be-
nefícios”, explica Dr. Márcio Elias, Ginecolo-
gista/Obstetra (CRM-SP: 82558), Gerente Médico da Neo Química.

2. Cuidado com a fome oculta: caracterizada pela deficiência silenciosa que não apresenta sinais de um ou mais mi-
cronutrientes no organismo, a fome oculta pode ser perigosa para os pequenos. Portanto, não pode deixar a deficiência 
chegar, é necessário antecipar o diagnóstico, fazer exames regulares e suplementar vitaminas e minerais, caso seja ne-
cessário.

3. Adolescentes também demandam atenção: cuidado especial para a falta de micronutrientes, especialmente de ferro 
nessa faixa etária. Na adolescência, a massa muscular e a massa sanguínea estão em ampla expansão, e demandam muito 
ferro para esse crescimento. Além disso, as meninas entram na fase menstrual e perdem ainda mais ferro. Por isso, nessa 
fase, é essencial verificar a necessidade de suplementação e reposição deste micronutriente.

4. Tenha hábitos saudáveis em casa: Comer diariamente de forma equilibrada e saudável colabora na prevenção de 
doenças e contribui para a imunidade. Por isso, escolha de forma consciente a alimentação dentro de casa e oriente os 
seus filhos, optando, sempre que possível, por alimentos saudáveis e frescos. “O rápido desenvolvimento físico e mental 
que ocorre durante a infância requer quantidades adequadas de nutrientes para sustentar o crescimento de seus órgãos, 
músculos, cérebro e sistema imunológico¹”, orienta Dr. Márcio Elias, Ginecologista/Obstetra (CRM-SP: 82558), Gerente 
Médico da Neo Química.

Pensando na saúde das crianças e adolescentes, a Neo Química, marca líder no mercado brasileiro de medicamentos em 
unidades vendidas², lançou recentemente o seu Multivitamínico Kids, para idade de 4 aos 18 anos. O suplemento alimentar 
em comprimidos mastigáveis no sabor de morango têm como diferencial a composição de vitaminas A, B1, B6, B12, C e D, 
cálcio e ferro. O lançamento está alinhado ao propósito da marca de promover saúde e bem-estar para toda a população 
brasileira.

Referências:

¹Sociedade Brasileira de Pediatria, Departamento de Nutrologia. Manual de Alimentação: orientações para alimentação 
do lactente ao adolescente, na escola, na gestante, na prevenção de doenças e segurança alimentar. 4ª. ed. - São Paulo: 
SBP, 2018. 172 p. Disponível em <https://edisciplinas.usp.br/mod/resource/view.php?id=3160985>

²QVIA PMB MAT UNID MAR’24

3Cartonagem do produto Vitaminas Neo Química Multivitamínico Kids



Como diria o historiador Romano Titus Livius, ou o  filósofo grego Diógenes de Sinope, muitos anos antes da Era 
Cristã, “antes tarde do que nunca”.

Sim. Antes tarde do que nunca! Finalmente, depois de 15 anos de irresponsabilidade, descaso, má fé, omissões, des-
respeito aos baianos e negligência com que a ViaBahia vem administrando as BRs 324 e 116 na Bahia, a pior concessio-
nária do Brasil está a um passo de ter rescindido o contrato de concessão.

E, como disse o ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa, ao informar que o processo de descontinuação da conces-
são está sendo coordenado pelo Ministério dos Transportes, a ViaBahia já vai tarde, e não deixará saudades.

Pelo contrário. Deixa tristeza e lamentos pelas centenas de mortes para as quais contribuiu com as rodovias esbu-
racadas e mal conservadas, sem manutenção e iluminação adequadas, dando causa a milhares de acidentes ao longo 
dos últimos 15 anos.

A previsão é de que a concessionária continue administrando as duas rodovias até o dia 31 de dezembro deste ano, 
depois do que o governo federal, através do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT) deverá 
realizar intervenções para melhorar a trafegabilidade

Mas não vamos ainda comemorar vitória. Vamos continuar atentos e empenhados na luta, porque ainda é preciso 
esperar a decisão do plenário do Tribunal de Contas da União (TCU), que analisa um pedido de reequilíbrio consensual 
do contrato de concessão, até agora sem decisão final. O Ministério dos Transportes e a Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT), que estranhamente mantiveram-se omissas enquanto a ViaBahia desrespeitava e não cum-
pria as obrigações contratuais, também fazem parte das discussões.

Nossa luta pela duplicação da BR-116, com ênfase no trecho da Serra do Mutum, iniciada tão logo assumi o mandato 
de deputado estadual, continua, até a decisão final. Recordo cada passo dado, e sinto-me feliz por ter contribuído para 
o resultado que estamos a um passo de obter: livrar os baianos da ViaBahia!

Em março de 2023, encaminhei indicação ao governador Jerônimo Rodrigues solicitando que fossem envidados 
esforços junto ao Ministério da Infraestrutura para a duplicação da BR-116, no trecho situado após a ponte do Rio Pa-
raguaçu até a divisa com o estado de Minas Gerais.

Nesse mesmo mês, em Brasília,  tive audiência com a gerente de assuntos federativos, Elisa Pellegrini, e com o se-
cretário especial de assuntos federativos da Secretaria de Relações Institucionais da Presidência da República, André 
Ceciliano, reiterando a solicitação de duplicação da BR-116, e protocolei documento ao ministro Rui Costa.

Em agosto de 2023, participei da entrega à Polícia Federal de representação criminal solicitando que a concessio-
nária fosse investigada e responsabilizada.

Também assinei a petição de instauração de uma Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) na Alba, para apurar os 
desmandos da ViaBahia.

Denunciando o estado precário das duas autopistas, participei, em agosto do ano passado, de audiência pública 
na Câmara dos Deputados, para debater a situação das BRs 324 e 116 e cobrar providências junto ao Ministério dos 

Transportes e  Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT).

Nesse mesmo mês, em companhia dos deputados membros da Comissão de Infraestrutura, Desenvolvimento 
Econômico e Turismo participei de reunião na sede da ANTT, em Brasília, cobrando o cumprimento do contrato 

e a retomada das obras de duplicação.

ARTIGO
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Hassan Iossef

PRESIDENTE DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DA 
INDÚSTRIA DE HOTÉIS – ABIH NACIONAL

QUEM PAGARÁ PELO ATRASO DE 15 ANOS?
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Em fevereiro de 2024, protocolei petição no Ministério Público Federal (MPF) em Jequié, pedindo uma reunião ur-
gente com os procuradores federais, representantes da concessionária ViaBahia e da sociedade civil organizada.

Em busca de solução para a questão da duplicação da BR-116, participei das reuniões da Comissão de Infraestrutu-
ra, Desenvolvimento Econômico e Turismo, onde debati o assunto e cobrei providências.

Em abril último, intensificando a campanha pela duplicação da BR-116, participei da reunião da Comissão de Infra-
estrutura, Desenvolvimento Econômico e Turismo da Alba e apoiei a proposta de internacionalizar a questão, levando 
o debate à Embaixada do Canadá, porque a ViaBahia administra capital canadense.

No mês seguinte, fazendo parte de uma comitiva de deputados baianos, participei em Brasília, de nova audiência 
pública na Câmara dos Deputados, para mais uma vez cobrar providências contra a ViaBahia.

No mesmo dia participei de reunião no Tribunal de Contas da União (TCU) para tratar da mesma questão.

Ainda no mês de maio, juntamente com os deputados que formam as comissões de Infraestrutura e de Agricultura 
da Alba, participei de reunião com o embaixador do Canadá no Brasil, Emmanuel Kamarianakis, expondo a ele a forma 
omissa e negligente como a ViaBahia administra as BRs 324 e 116.

Agora, estamos chegando à reta final, na esperança de que o plenário do TCU faça justiça aos baianos e homologue 
a rescisão contratual, nos livrando da ViaBahia.

Eu, assim como milhares de usuários das BRs 324 e 116, por 15 anos expostos aos perigos nessas vias, sinto-me le-
sado pela ViaBahia. E pergunto: quem pagará por esses 15 anos de atraso?!
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Fisioterapia nos EUA: setor terá 
crescimento de 15% e abrirá mais 

de 37 mil novas vagas até 2032
Conheça a história inspiradora de Jeanne, uma capixaba de 31 anos, que 
exemplifica as oportunidades para Fisioterapeutas nos Estados Unidos

beatriz@tidesocial.com.br

FONTE: BEATRIZ MAZZEI - ASSESSORIA DE
IMPRENSADO INSTITUTO CAPIM SAN

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A escassez de profissionais tem sido um desafio cres-
cente nos Estados Unidos há mais de uma década. 
Em 2024, a situação deve se agravar ainda mais: o 

país está criando, em média, 11 milhões de novas vagas de 
emprego por mês, segundo o Bureau of Labor and Statistics 
(BLS). No entanto, muitas dessas posições continuam aber-
tas, como explica o advogado especializado em imigração, 
Murtaz Navsariwala. Para os imigrantes, essa demanda cres-
cente faz da Fisioterapia uma das melhores oportunidades 
de carreira nos próximos anos. 

A Fisioterapia está em plena ascensão nos Estados Uni-
dos, impulsionada pelo envelhecimento da população, que 
eleva a demanda por profissionais qualificados. De acordo 
com o Bureau of Labor Statistics (BLS), a projeção é de um 
crescimento de 15% na ocupação desses profissionais até 
2032, o que resultará em mais de 37 mil novas vagas no se-
tor. “Existem empregos disponíveis em praticamente todas 
as áreas nos EUA, e os Fisioterapeutas, estão entre os mais 
requisitados. O país oferece um ambiente promissor ofere-
cendo um salário médio anual entre $80,000 a $110,000, 
dependendo da experiência e localização. Isso devido à cres-
cente demanda por serviços de reabilitação e cuidados pre-
ventivos. Há muitas oportunidades em Hospitais, Clínicas de 
Reabilitação e Centros de Bem-Estar,” informa Navsariwala. 

A história de Jeanne Florence Soares Santos, uma capixa-

ba de 31 anos, ilustra de forma inspiradora as oportunidades 
que os Estados Unidos oferecem para profissionais da Fisio-
terapia. Numa reviravolta do destino, Jeanne está prestes a 
dar um salto em sua carreira como Fisioterapeuta nos EUA, 
logo que conquistar a aprovação no Exame National Physical 
Therapy Examination (NPTE), validar seu diploma e reiniciar 
sua trajetória profissional no país.

Curiosamente, em 2022, Jeanne e seu marido, Tiago Fer-
reira Brito de Melo, Engenheiro de Produção, 30 anos, nem 
cogitavam se mudar para os Estados Unidos. Além das car-
reiras, o casal também atuava como Pastores de jovens e 
adolescentes no Brasil. Durante uma viagem missionária ao 
exterior, planejada inicialmente como férias, seus planos 
mudaram drasticamente. No segundo dia de viagem, Jeanne 
começou a sentir-se mal e, para surpresa de ambos, um tes-
te de gravidez revelou que ela estava esperando um bebê.

Diante dessa nova realidade, os planos do casal foram 
completamente reestruturados. Após conversas com amigos 
e Pastores, decidiram permanecer nos EUA até o nascimento 
da bebê e buscar uma forma de se estabelecer no país. “Era 
um ano de eleição no Brasil, o que trazia muita incerteza. 
Tiago trabalhava remotamente, então resolvemos ficar três 
ou quatro meses com o visto de turista, para ver se surgia 
alguma oportunidade de regularizar nossa situação. Se nada 
desse certo, voltaríamos ao Brasil,” relembra Jeanne.
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VARIEDADES

O casal conheceu o advogado Murtaz Navsariwala, nesse meio tempo. A primeira ação foi fazer um minucioso levanta-
mento sobre ambas as trajetórias profissionais, de Jeanne e Tiago, na Fisioterapia e na Engenharia, respectivamente. “Isso 
é ouro, foi o que ouvimos do Murtaz após conhecer minha capacitação, certificações, experiências e vivências profissionais. 
E fui eleita para liderar nosso processo imigratório com o visto o EB2, que é, basicamente para profissionais capacitados, 
pelos quais os Estados Unidos têm muito interesse,” conta a Fisioterapeuta.

Jeanne Florence é uma profissional multifacetada com uma sólida formação em Fisioterapia, complementada por uma 
Pós-graduação na área. Além disso, é certificada como Doula, capacitada para oferecer suporte físico e emocional a mu-
lheres durante o parto e no pós-parto. Sua expertise se estende a especializações em Neltin, voltada para o cuidado de 
bebês prematuros e recém-nascidos. Jeanne também possui formação em Capelania, que lhe permite atuar em Hospitais 
abordando questões de espiritualidade, além de especializações focadas em Tratamentos Respiratórios, tornando-a uma 
profissional completa e versátil.

Além de suas inúmeras qualificações, a experiência de Jeanne Florence durante a pandemia foi um verdadeiro teste de 
resiliência e compromisso com a profissão. Como Fisioterapeuta na linha de frente de um dos maiores Hospitais de São Pau-
lo, ela enfrentou dias extenuantes, trabalhando 29 dos 31 dias em um único mês, em meio ao caos da maior cidade do Brasil. 
Esses feitos não passaram despercebidos pelo advogado, Murtaz, cuja atenção e sagacidade foram essenciais para valorizar 
essa atuação extraordinária no processo imigratório. Murtaz explicou ao casal que nos Estados Unidos, muitos profissionais 
de Saúde abandonaram seus postos em Hospitais, tornando Fisioterapeutas, Médicos e Enfermeiros tão preciosos quanto 
ouro.

“Graças à perspicácia de Murtaz em valorizar minha atuação durante a crise sanitária, tornando-a um ponto forte na nos-
sa jornada de imigração, estamos hoje morando e trabalhando nos Estados Unidos com uma qualidade de vida e um futuro 
com muitas oportunidades para nossa família”, finaliza Jeanne Florence.

Jeanne Florence e Tiago Ferreira
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Gastronomia Sustentável é solução criativa 
para o combate ao desperdício alimentar e 
gera impacto positivo para o meio ambiente
Vertente da Gastronomia incentiva o uso integral dos alimentos, evitando o desperdício. No Brasil, 
organização social atua para disseminar essas práticas

FOTO: DIVULGAÇÃO

lumepresscomunicacao.com.br
POR LUMINARIAS COMUNICAÇÃO

O Dia Internacional de Combate ao Desperdício Alimentar, celebrado anualmente em 29 de setembro, destaca um dos 
maiores desafios globais: a perda de alimentos ao longo da cadeia de produção e o desperdício nos lares e restauran-
tes. Segundo a ONU, cerca de 931 milhões de toneladas de alimentos são desperdiçadas todos os anos, enquanto 828 

milhões de pessoas no mundo enfrentam a fome.
O desperdício de alimentos tem implicações econômicas, sociais e ambientais. O volume de alimentos que é perdido ou jogado 

fora a cada ano poderia alimentar milhões de pessoas que vivem em situação de insegurança alimentar. Estima-se que 17% da 
produção global de alimentos seja desperdiçada. No Brasil, dados da Embrapa mostram que aproximadamente 40 mil toneladas 
de alimentos são descartadas por dia, um contraste cruel com os 33 milhões de brasileiros que passam fome.

Além disso, o desperdício contribui significativamente para as emissões de gases de efeito estufa, agravando a crise climáti-
ca. De acordo com o Índice de Desperdício de Alimentos da ONU, 8% das emissões globais de gases de efeito estufa estão rela-
cionadas ao desperdício alimentar.

É por conta dessa realidade que, reduzir pela metade o desperdício global de alimentos até 2030 tornou-se uma meta ODS 
(Objetivo de Desenvolvimento Sustentável).
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Gastronomia Sustentável: Uma Resposta ao Desperdício

Diante desse cenário, a Gastronomia Sustentável emerge como uma resposta inovadora. A abordagem inclui a escolha de 
ingredientes locais e sazonais, o uso integral dos alimentos (incluindo talos, cascas e sementes), e a priorização de fornecedores 
que utilizam práticas de produção responsáveis.

Para levar adiante o conceito da Gastronomia Sustentável, o Instituto Capim Santo, organização da sociedade civil sem fins 
lucrativos fundado pela renomada chef Morena Leite, oferece o curso “Cozinha do Amanhã”, uma formação profissional gratuita 
de excelência na área de Gastronomia. A organização já formou mais de 8.000 alunos nas cidades de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Itacaré (BA), Trancoso (BA) e Salvador (BA).

Com a mão na massa, os estudantes têm aulas de carnes, molhos, ovos, entre outros ingredientes e técnicas para atuar no 
mercado. Além do básico, esses alunos aprendem conceitos práticos da gastronomia sustentável como:

·        utilização dos ingredientes de maneira integral (incluindo as cascas, talos e sementes);

·        redução de desperdício (que gera lixo e emissão de gases, que contribuem para o efeito estufa);

·        criação de receitas com ingredientes locais e mais proteína vegetal (reduzindo a emissão de gás carbônico no transporte 
de alimentos e na criação de animais);

·        aproveitamento da sazonalidade de frutas e legumes da época (para que não apodreçam por falta de uso).

Esses novos cozinheiros aprendem a fazer receitas saudáveis e criativas com itens que normalmente são descartados, como 
por exemplo, um ragu de casca de banana, antepasto de casca de coração de bananeira e manjar com cascas de limão. Também 
possuem a oportunidade de ensinar seus familiares sobre a prática da gastronomia sustentável em casa. 

 Gastronomia Sustentável: um mercado que se abre

Cerca de 80% dos alunos passam a trabalhar na área após a formação. Dessa maneira, além de ensinar pessoas em situação 
de vulnerabilidade a se alimentarem com mais qualidade, o curso é uma ferramenta para que essa população conquiste renda, 
autonomia e até sonhos.

Como é o caso do chef de cozinha Isaías dos Santos, que nasceu na zona rural da Bahia e hoje, depois da formação do Instituto 
Capim Santo em Itacaré (BA), tornou-se Professor de Gastronomia em São Paulo e conquistou experiências únicas, como um 
jantar no Itamaraty para cerca de 10 presidentes da América Latina.

A Gastronomia Sustentável também está ganhando espaço no mercado. Pessoas que buscam mais saúde e se preocupam 
com formas de ajudar o meio ambiente, estão procurando por mercados e restaurantes que seguem práticas sustentáveis de 
produção e distribuição. Uma pesquisa do Instituto Akatu e da consultoria GlobeScan aponta que, estimativamente, 64% dos 
brasileiros estão dispostos a pagar mais por alimentos produzidos de forma sustentável.

Na favela Cruzada São Sebastião, na zona sul do Rio de Janeiro, Dayse Victor é dona de um empreendimento de marmitas 
saudáveis chamado "As Marias". Além de embalagens recicláveis; no cardápio, sua famosa leva temperos orgânicos feitos com 
cascas de alho e talo de couve. Deyse foi aluna do Instituto Capim Santo, na turma do Rio de Janeiro, em 2022.

"Se por um lado mais de 100 milhões de brasileiros passam fome, por outro, segundo a Organização das Nações Unidas, somos 
um dos países que mais desperdiça comida no mundo. O desperdício acontece na colheita e depois, na hora de cozinhar. Na mi-
nha cozinha, eu mudo isso", conta a empreendedora.

Combate à fome

A organização também é comprometida com o combate à fome atuando na gestão de dois restaurantes na cidade de São 
Paulo, que realizam distribuição de alimentos para pessoas das comunidades as quais estão inseridas: o Restaurante Escola do 
Instituto Baccarelli, em Heliópolis o Restaurante do Bom Prato, do Centro (25 de março), onde são feitas ao todo 4 mil refeições 
por dia;   No Bom Prato, além do café da manhã, almoço e jantar, também oferecem marmitas para algumas comunidades do 
entorno, como o Parque do Gato, no Bom Retiro. Além disso, atua em parceria com a ONG SP Invisível na produção de marmitas 
para as pessoas em situação de rua. O combate à fome acontece no Projeto Pare com a Fome, que já distribuiu mais de 1 milhão 
de marmitas, desde 2020, em Trancoso, Itacaré, Rio de Janeiro e São Paulo.

Sobre o Instituto Capim Santo

Criada em 2010 pela chef Morena Leite, o Instituto Capim Santo é uma organização não governamental que promove a de-
mocratização da gastronomia como ferramenta para gerar empoderamento e mobilidade social para pessoas em situação de 
vulnerabilidade. Com unidades nas cidades de São Paulo, Rio de Janeiro, Trancoso, Salvador e Itacaré, com dois grandes pro-
jetos, Cozinha do Amanhã e Pare com a Fome, a organização já formou mais de 8000 alunos na área da gastronomia social e 
sustentável, que considera a identidade brasileira na gastronomia, o valor nutricional dos alimentos, o combate ao desperdício, o 
diálogo com pequenos produtores, entre outros pilares. Também atua em rede com ONGs parceirias para mitigar a fome, onde 
já distribuiu 1 milhão de marmitas.

Para saber mais, acesse www.institutocapimsanto.org.br
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Muita preocupa um forte rumor de bastidores de que o governo federal irá extinguir o Perse - Programa 
Emergencial para Retomada do Setor de Eventos com a justificativa de que os recursos destinados a 
subsidiá-lo teriam chegado ao fim. Não seria o primeiro movimento para acabar com o único benefício 

concedido exclusivamente para o turismo. Pelo contrário, a tentativa de por fim ao programa parece sistemática, 
uma vez que, entre idas e vindas, ele foi aprovado diversas vezes no Congresso Nacional.

Antes de mais nada, precisamos considerar três pontos básicos: a razão do Perse ter sido criado, quais os seto-
res foram atendidos e em que condições as empresas poderiam se habilitar. O motivo de sua edição, tenho certe-
za, ainda está vivo em nossa memória, uma vez que seus beneficiados, a indústria do turismo, grande geradora de 
emprego, ficou quase dois anos paralisada, por força das restrições sanitárias impostas pela pandemia. No caso da 
hotelaria, 80% dos meios de hospedagem permaneceram fechados completamente e o restante funcionou com 
5% de ocupação, principalmente, para atender médicos e pessoas ligadas às atividades essenciais que trabalharam 
durante o isolamento social. Entre os critérios para as empresas se habilitarem no programa, também estava a 
inscrição no Cadastro de Prestadores de Serviços Turísticos (Cadastur) e a renegociação e o pagamento de dívidas 
tributárias e não tributárias com a União.

Como forma de aprofundar o debate sobre a questão, já que as justificativas do governo para o término do 
Perse, além do fim dos recursos, estão possíveis fraudes, nossa proposta é que a Receita Federal torne público, 
através da Lei da Transparência, todos os valores envolvidos até hoje. As empresas que não estão em conformida-
de, deveriam ser obrigadas a devolver os recursos que se juntariam aos milhões arrecadados com pagamento das 
dívidas fiscais das empresas honestas.

A sociedade precisa ter acesso a esses números até mesmo para avaliar a iniciativa e sua real efetividade, já 
que os cofres públicos devem receber cerca de R$ 28 bilhões através da renegociação de débitos até o término 
do programa. É fundamental também diferenciar as empresas realmente aptas a estarem no Perse, através do 
cruzamento de dados, num verdadeiro trabalho de investigação, para identificar quem cumpre as exigências ade-
quadamente.

Outro ponto que precisa ser destacado e esclarecido pelo governo é a sua abrangência que aceitou entre seus 
beneficiários empresas como o IFood, uma corporação internacional típica da indústria 4.0, que consolidou seus 
negócios durante a pandemia, e que não atende às exigências básicas do programa, como ser inscrito no Cadastur 
- Cadastro de Prestadores de Serviços Turísticos.

Entendemos o zelo do governo federal com o gasto público, mas não é aceitável que aqueles que estão contri-
buindo para retomada da economia do país sejam punidos com o fim de uma iniciativa que ainda é fundamental 
para a expansão do turismo brasileiro e cuja extinção traria grandes dificuldades financeiras para as empresas do 
setor que já fizeram seus investimentos, além de consolidar uma enorme insegurança jurídica e fiscal no país.

Nossos senadores e deputados federais já mostraram antes que estão atentos às questões que envolvem nosso 
segmento e comprometidos com o bem comum e com o progresso do Brasil. A permanência do programa, após 
ser cortado por uma medida provisória, comprova que a indústria nacional de turismo passou a receber a atenção 
proporcional à sua relevância como parte fundamental da cadeia produtiva do turismo.

O governo federal e os congressistas reconheceram a importância do turismo brasileiro como vetor da eco-
nomia, principalmente devido à união de diversas lideranças setoriais que por diversas vezes, de maneira inédita, 
percorreram os gabinetes dos parlamentares para mostrar-lhes a importância e o impacto do setor na economia 
brasileira. Caso contrário, o que teríamos hoje, certamente, seria cenário devastador para uma das principais in-
dústrias do país.  

Por último, mais do que uma vitória, a (re) aprovação do Perse pelo Congresso Nacional é a comprovação da 
força do associativismo e a certeza gratificante de que vivemos em um país democrático, em que os compro-
missos podem ser debatidos abertamente pelo Poder Legislativo federal e de que a Casa do Povo está aberta 
para debates e pautas suprapartidárias que possam estimular o desenvolvimento da economia do turismo 
brasileiro.

Hassan Iossef

DEPUTADO ESTADUAL

RISCO DE EXTINÇÃO DO PERSE ASSUSTA SETOR DE TURISMO

ARTIGO
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Não é só salário: treinamento contínuo entra 
no radar de prioridades dos trabalhadores 
brasileiros, aponta pesquisa
Estudo da Gi Group Holding destaca o que mais tem motivado trabalhadores de diferentes 
setores da economia em 12 países de três continentes

kaique.lima@tamer.com.br.com.br
KAIQUE LIMA - ASCOM TAMER COMUNICAÇÃO EMPRESARIAL

É senso comum que oferecer uma boa remune-
ração e um pacote de benefícios generoso é a 
forma mais eficaz de atrair e reter talentos em 

uma organização. No entanto, uma pesquisa global da 
Ipsos, encomendada pela Gi Group Holding, multina-
cional italiana do setor de recursos humanos, apontou 
que a ordem das prioridades dos trabalhadores está 
mudando de maneira acelerada no Brasil e no mundo, 
com fatores como treinamento contínuo e maior equi-
líbrio entre vida e trabalho ganhando protagonismo 
dentro do mercado.

Entre os brasileiros, 80% dos entrevistados consi-
deram que programas permanentes de capacitação 
e aprimoramento são essenciais para que se sintam 
satisfeitos no trabalho. Os dados colocam o Brasil na 
segunda posição no ranking de países que dão maior 
importância para treinamentos, atrás apenas da Índia, 
com 81%, reforçando que, para trabalhadores de pa-
íses emergentes, a sensação de que está atualizado 
com as necessidades do mercado e adaptado às novas 
tecnologias tem importância maior do que em países 
do chamado primeiro mundo, como Itália (59%) e Reino 

Unido (58%).
A pesquisa entrevistou 3.300 pessoas, todas com 

ensino superior, com idade entre 24 e 40 anos de 12 
países, incluindo potências como China, Reino Unido 
e Alemanha e países emergentes, como Índia e Brasil, 
focando em trabalhadores com diferentes níveis hie-
rárquicos e abrangendo tanto gestores quanto funcio-
nários de nível operacional dos mais diferentes seto-
res.

“Além de atrair quem está no mercado e reter quem 
já faz parte daquela organização, oferecer treinamen-
to contínuo é uma maneira de lapidar talentos brutos 
que, eventualmente, já estejam dentro daquele ecos-
sistema”, explica Milena Pacheco, gerente de soluções 
da Tack TMI, divisão de treinamento e desenvolvimen-
to da Gi Group Holding. “Trazer um profissional ‘pronto’ 
do mercado, em geral, é mais custoso do que formar 
em casa, além de mais arriscado, já que esse trabalha-
dor precisará de um período de adaptação à cultura 
organizacional que a pessoa que foi capacitada, que já 
é parte da estrutura da empresa, não terá que passar”, 
completa.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Equilíbrio é fundamental

Acima de tudo, um bom equilíbrio entre trabalho e vida se destaca como o principal fator de satisfação no trabalho, com 
uma concordância média de 81%. No entanto, em comparação com o contexto europeu, a questão do salário continua central 
e ocupa o segundo lugar, com uma concordância de 78,8% no cenário mundial, subindo para 85% no Brasil.

“Um bom salário ainda é e nunca deixará de ser atraente, mas os recrutadores precisam ter a noção de que esse aspecto 
não é mais exclusivo e, muitas vezes, sequer é o fator decisivo para atrair um profissional”, defende Milena Pacheco.

O mercado de trabalho tem mudado com uma velocidade cada vez maior, e ter os melhores profissionais possíveis no time 
é fundamental em um cenário competitivo, sendo necessário priorizar o desenvolvimento e proporcionar experiências enri-
quecedoras para ter vantagens competitivas significativas. "Na pré-pandemia o que era mais valorizado pelos trabalhadores 
em geral, eram os desafios e as chances de chegar aos cargos de liderança.

O pós-pandemia mostra um fenômeno contrário, os trabalhadores têm valorizado muito mais o equilíbrio entre todos os 
pilares de suas vidas, segurança e estabilidade e a possibilidade de atuar de maneira mais especialista e técnica. Esses dados 
mostram que para manter os profissionais engajados e motivados, as organizações precisam investir em autoconhecimento, 
realinhamentos entre valores dos colaboradores e valores organizacionais e possibilidade de carreiras em Y. O treinamento 
e desenvolvimento vem para apoiar essas iniciativas, e ajudar as empresas a trabalhar com uma grande dor do momento: re-
tenção”, conclui a gerente da Tack TMI.

Sobre a Gi Group Holding

Fundada em 1998 em Milão, Itália, a Gi Group Holding é uma das principais provedoras de serviços voltados para a evolução 
do mercado de trabalho global. Com um amplo ecossistema de soluções para recursos humanos e terceirização de serviços 
gerenciados, que inclui sete divisões globais (Gi Group, Gi BPO, Wyser, Grafton, Intoo, Tack TMI e QiBit) e duas locais (Gi Group 
Horeca e C2C), o grupo oferece uma oferta integrada para empresas de todos os segmentos.

A Gi Group Holding trabalha para promover um mercado de trabalho sustentável, ágil, eficiente e gratificante para empre-
sas e profissionais, atendendo às necessidades em constante transformação. Com mais de 8.000 funcionários e presença di-
reta em 37 países na Europa, APAC, Américas e África, a empresa atende a mais de 25.000 clientes e registra um faturamento 
de 3,9 bilhões de euros (2023).

No Brasil, a Gi Group Holding está presente em 21 filiais, atuando em todo o território nacional. 
Saiba mais em: www.gigroupholding.com.br


